





らです。現に日本交通公社におきましても、女性の問題で苦情処理委員会で取り上げ協議されたケースが三件ございます。四十三年に昇給で、五十八年に昇格で、五十九年にボーナス査定で起きております。このようなことが起きても職場の中でその後雰囲気が悪くなつたということはあります。むしろその職場が安易に考えて扱つていたということ、その安易な考え方を打ち破つたということ、それから男性の意識の改善がなされ、管理職の見方の公正化が図られたように思つております。

以上、私の実体験から、このたびの国会に上程される法律案は現在の実態をよく把握しており、多少時間はかかるかもしませんが、より実効的な効果のある法律案であると感じております。ぜひ今国会で成立させていただくことを期待しております。

○委員長(遠藤政夫君) ありがとうございました。

○公述人(岸本直美君) 岸本直美です。統一労組懇の婦人連絡会事務局長をしております。

私は、この法案が対象としている婦人労働者の一人として政府の均等法案に反対し、労働基準法の改悪なしで実効ある男女雇用平等法の制定を求める立場から意見陳述をいたします。

均等法案に対する理由は二つです。

第一に指摘したいのは、労働基準法の改悪がセ

ットになつてゐるということです。均等法案は、婦人が働く上で何よりも優先されるべき母性の保護が軽視され、時間外・休日労働、深夜労働、危険有害労働などに対する規制の緩和、生理休暇などの規定を大幅に後退させる労働基準法の改悪が含まれているのが最大の問題です。

もしこの均等法案がこのまま制定されるようになります。婦人労働者の健康、母性破壊、これは

すべての産業にあらわれておますが、特に深夜労働、交代制勤務のある医療の職場の状態は深刻なものであります。八四年十月、日本医労協がまとめた調査の中の「妊娠・出産状況」の項目によりますと、対象となる婦人労働者で妊娠状態で順調だと言った婦人は二割しかなく、八割近くが何らかの異常を経験しております。これを勤務形態別で見ますと、妊娠が順調だという人は、常日勤者、代制勤務になりますと一九・六%、常夜勤、夜勤が常にある人の場合は一〇・五%というような数字は示しております。

この傾向は、「出産状態」の調査でも同じようになります。常夜勤の勤務者で順調だった人は日勤者の何と半分以下なんです。明らかに深夜労働が母体に及ぼす影響の大きいことをこの数字は示しております。

この傾向は、「出産状態」の調査でも同じようになります。医療労働者の正常出産というのは、例えば春闘共闘などがまとめた平均的な数値よりも五%ほど全体が低くなつております。しかし、さらに常夜勤の婦人労働者の場合を見ますと、正常出産というのではなく三七・五%なんです。六割以上が異常出産を経験しており、しかもそのうち一二・五%、一割以上も死産なんです。何と痛ましい数値ではありませんでしょうか。人の命と健康を守る医療の職場に働きながら、みずから体に宿つた小さな命さえも守ることができないという状態なのであります。

こうした婦人労働者の実態を御存じでありますか。たとえ本人の申し出にせよ、深夜に勤務する婦人が今よりもふえることが確実なこの均等法が制定されば、こうした非人間的な実態はさらに高くなつてゐるのが実態なのです。

これは現行の労働基準法のもとでの実態なんです。今まで均等法で労働基準法がもし改悪されると、労働者の残業が長い職場ほど女性の残業もまた長くなつてしまつてゐるということです。

過密労働と長時間労働が青春と健康を奪い取つてしまつてゐるということを訴えております。男性の婦人は、二十代でも体は老体だ、休日はただ眠るだけ、私たちは自らライターではないのだと、過密労働に加えて、生理休暇がとれないことの結果がこのように母性をむしばんでいるのです。OA機器の普及に伴つて日々の労働は緊張と過密の連続、夜八時以降も五割近くが残業する、そういう職場も少なくありません。こうした職場の婦人は、二十代でも体は老体だ、休日はただ眠るだけ、私たちは自らライターではないのだと、過密労働と長時間労働が青春と健康を奪い取つてしまつてゐるということを訴えております。男性労働者の残業が長い職場ほど女性の残業もまた長くなつてしまつてゐるのが実態なのです。

そして年間の残業規制は現在の百五十時間から倍の三百時間になつてしまします。さらにもう一つで婦人労働者の健康や母性破壊は一層促進されることがあれば、一日当たりの残業規制が外され、これが現行の労働基準法のもとでの実態なんです。今まで均等法で労働基準法がもし改悪されると、労働者の残業が長い職場ほど女性の残業もまた長くなつてしまつてゐるということです。

これが均等法案に対する規制の緩和、生理休暇などの規定を大幅に後退させる労働基準法の改悪が広がります。

事務職の婦人にも健康破壊、母性破壊は進行しています。「ベル即」といわれるつらし幼子の母」つまり定期で帰る母親労働者のつらい胸の内をうたつたものです。今損害保険の職場では、各社のす

きまじい過当競争の中で男女ともに大変な長時間労働が強いらでています。定時で帰る労働者は保育園に子供を迎えて走る母親労働者ぐらい、四時半の定時に對して七時・七時半というのがざらにあります。このようにこうした残業が当たり前になつていて、残業するのが当たり前になつてゐるのです。しかし、タイムカードで見ると法定外残業というものは月に二日とか三日しかないのです。実際には毎日のようにこうした残業があるわけです。職場から婦人労働者が姿を消すのは八時過ぎという代制勤務になりますと一九・六%、常夜勤、夜勤が常にある人の場合は一〇・五%というような数字は示しております。

この職場でも出産時の母体の調査を行つておりますが、生理休暇の取得率といふことも言つております。この婦人差別撤廃調査を批准しようとしている政府が、平等のためには母性保護は我慢せよと削つてしまふのは全く矛盾するものです。今この均等法案がもしこのまま成立してしまつたら、私がさきに述べたような婦人労働者の実態は加速度的に悪化しますし、婦人差別撤廃条約の言う男女平等の理念とは著しく矛盾するものです。今この均等法案がもしこのままで、賃金を下げるのことなく欧米諸国並みに労働条件を改善していくことこそ優先されるべきです。それでこそ男女平等の基盤を確かなものにすることができるのです。

私が均等法案に反対する第二の理由は、男女差別を禁止するための実効性がこの法案では非常に不十分だということです。その点でも均等法案はいろいろな問題がありますけれども、何といつても差別の禁止が努力義務であつたり罰則のない強行規定であるということです。また、男女差別の問題についても極めて不十分なもので、差別が起きたら当事者の双方の同意がなければ調停機関があつせんできないなどということは余りにもその効果が疑わしく思われます。これでは、今ある入り口の募集、採用の差別、それから定期退職に至るすべての段階の差別、これはなくならないと言わざるを得ません。



結びつかない面もあるやと考えられるのが実情であります。また、女子労働者で起る結婚問題も、男子のそれと比較しますと難しい面を持ち合っているようでございます。私の知る範囲でも、結婚のため女子労働者が退職した例を耳にしております。

今回、私も女子の就業について現況を直視いたしました。その質的向上のために幾つかの私見を提言したいと思います。

現在、数多くの女子を社会に送り出している一人としまして、まず最初に問題となりますのは、募集並びに採用、それと配置、昇進の条項でございます。特にこのうちで募集と採用については、男子と均等な機会を得る意味でもっと強い表現があつてしかるべきではないかと思われます。また、配置並びに昇進についてもそのように考える余地がありそうな気がいたしております。

次に、女子労働者に生ずる問題として結婚の問題があります。これは「女子労働者が婚姻し、妊娠し、又は出産したことの退職理由として予定する定めをしてはならない」とありますが、幾分これも強い表現であつてよいと思われます。

次に、再就職のところで、国が退職した女子に対する希望するときは雇用の機会を与えるべきとするため、職業指導や能力の再開発の措置がとられるようになつております。また再雇用特別措置でも事業主が特別の配慮をするとしています。が、再就職の援助や再雇用特別措置の普及などは、退職した男子についても機会均等の意味から必要であろうと思つています。また、こういう労働に対するアフターケアは、高校や大学を終了した後によいものと考えます。ただ問題なのは、このような職業訓練所が十分機能できなされば、さらによいものと考えます。ただ問題なのは、このような職業訓練所が十分機能できるかどうか問題があると思いまますので、十分検討していただきたいと考えております。

次に、パートタイマーについて述べたいと思ひます。現在パートタイマーに対する企業などの役割割

担は大変大きなものがあります。このパートタイマーの多くは女子労働者によつていることはよく知られています。しかし、パートタイマーにも身分や災害保障などを考えていくとき

に来ていると思われます。そこで、より有効な法的処置を関係官庁にお願いするところであります。また、パートタイマーは年収八十八万ですか、それを超えると夫の扶養控除が外されます。しかし、現状を考えますと、年収百五十万円ぐらいの収入まで夫の扶養控除の範囲に入るよう改善すべきだと考えます。手取り百万くらい、これは現在の私立大学初年度納入金に相当いたします。このくらいの手取りが必要かと存じます。なお、パートタイムナーは希望すれば正式な女子労働者となれるような道を開くべきであろうと考えます。

女子労働者につきまとう問題といいたしまして労働時間の問題があります。労働時間は、「使用者は、労働者に、休憩時間を除き一日について八時間、一週間にについて四十八時間を超えて、労働させなければならない。」とされています。これも幼児を抱えた女子労働者の場合は大変重荷となる場合があると思われます。年間二千時間が日本人労働者の労働時間とされるのに対しまして、外国のそれは、ヨーロッパの例などは約千八百時間と言われております。一日一時間短縮されることになります。もしこのような欧米並みの労働時間になれば、保育所へ子供を預ける余裕が出てくる一方、夕食なども楽しくいただけるものと思われます。この労働時間が将来的に改善されることを望む人であります。

一方、何か問題が生じた場合、すなわち男女の解均等な取り扱いに関する紛争の解決は、まず当事者内で自主的な解決を図り、次に紛争の関係当事者から求められた場合は、都道府県の婦人少年室長が必要な助言、指導または勧告を行なうほか、都道府県ごとに機会均等調停委員会を設け、紛争の解決に当たらせるとしています。これを見ると、婦人少年室の役割は大変大きいものと考えられます。その十分なる充実を望みたいと思ひます。

ければ人員を拡充したりすることが必要と考えられます。

以上は、女子労働に対する個人的な意見をまとめたものでございます。女子の労働に対する一提案にすぎません。しかし、この問題を掘り下げ、

検討することは重要な意義ある課題と思つております。ここに示した案が一部でも行政に反映できれば幸いです。

なお、本法案にはいろいろな面がありますが、条件つきながら賛同いたします。

最後に、私が今日の提案機会を与えてくださいました参院社労委の諸先生に厚く感謝いたしました。

終わります。

○委員長(遠藤政夫君) ありがとうございます。

次に、中村公述人にお願いいたします。

○公述人(中村紀伊君) 国際婦人年の日本大会の決議を実現するための連絡会という大変長い名前

の話題でござります中村でございます。

私は、この国際婦人連絡会の四十八の全国組織の婦人団体及び労組婦人部の中の一つでござります主婦連合会に所属しております。衆議院での法案が審議されておりますときには二時間並んで立ん坊で傍聴、そして三十分たつたら入れかえ、そういうような状況でいつもあちらの方におりましたので、きょうはこういう席に座らせていただきます。きょうはまだ、私たちの団体の仲間が代表で公述いたします私の応援部隊としてたくさんいらっしゃります。

私は、公聴会を開いてほしい、参議院で十分審議してほしいという私どもの願いに対しても、本日このよだんな機会を与えてくださいましたというこ

とにまずお礼を申し上げたいと思います。そして、この長い名前の団体がどういきさつでで

思います。もう既に御承知の先生方、お顔見知りの先生方もたくさんいらっしゃいますので、御承

知の方はお許しいただきたいと思います。

私どもは、一九七五年の国際婦人年に採択され

ました世界行動計画に対応して、民間の婦人団体

も結集してこれに当たるべきである、そういう

先生のお呼びかけによりまして、四十一の全国組

会を開催いたしました。そして長い間実

行委員会の中で政治、教育、労働、家庭、福祉の

五分野にわたって日本の女性の現状を検討いたしました。そして男女の平等、婦人の地位の向上を

目指して協議を行い、そして大会決議を採択いたしました。婦人問題解決のために民間の主催でこ

んなに幅広い全国組織の婦人が超党派で一堂に会

したということは、日本の婦人運動史上初めての

話題でござります中村でございます。

そこでござります。

五年後の一九八〇年には、「国連婦人の十年」中間年の日本大会を開催いたしました。それまで五年

間の運動の成果を集約し、前回の大会の決議要求がどれだけ実現したかを検討いたしました。そし

て再びさまざまな決議要求をまとめました。この

年は、コペンハーゲンで開かれた世界会議で婦人に対するあらゆる形態の差別撤廃に関する条約の署名式が行われることになつております。代表

団を送り出した後でも、政府はなかなか署名に踏み切ろうとしませんでしたので、私どもは市川先

生を先頭に当時の伊東外務大臣に申し入れを続け、とうとうぎりぎりのところで間に合つたといふことを記憶しております。

中間年の大会の後は、婦人の十年後半五年間の中心課題として、この署名を行なった差別撤廃

条約の早期批准に目的を絞りました。そして積極

的に活動を展開し各方面に運動を続けました。

要望書をたびたびお出ししておりますので、団

体名簿を見てくださるとおわかりになると思いま

すが、私どものこの四十八団体は職能団体、宗教

団体、農村の婦人から独身婦人、家庭婦人、働く

婦人、それも大企業から中小企業まで、本当にあ

らゆる層の婦人、そして保守、革新の別なく、思

想、信条も目的も異にしたあらゆる婦人が集まつ

ております。たとえ婦人の問題のみに絞つても、

この幅広い団体が一つにまとまって要求をすると

いうことは大変難しいことでございます。しかし、私どもはそれをこの十年間なし遂げてまいり

ました。

私たちのやり方は、政府が婦人に関する施策や

行動計画を発表されますと、必ずその担当官を招

いて中身についてヒヤリングをいたします。それ

も全員が集まつてそのヒヤリングを受けます。それ

して専門家を交え学習し、徹底的な討論を行つ

て、そして女性という立場から一致できる点を要

求にまとめて各方面に要求する、そういう形を続

けてまいりました。年金の問題とか優生保護法と

か、子供や婦人に關するあらゆる問題についてこ

の十年間いろいろ要望を続けてまいりまして、お

かげさまで私どもの要望が与野党を通じて尊重し

ていただけているということは大変うれしいこと

でございます。

差別撤廃条約につきましては、歴代総理にもお

目にかかるて希望いたしました。そして八四年に

は条約批准の促進大会を四十八の団体が開いてお

ります。問題になりました国籍法の改正、家庭科の男女共修についても再々各大臣に要望し、意見書の提出を行つて一応の解決を見ております。そして、最後に残つた雇用平等法については労働省や企業、国会にも再々參つております。そして国会上程後は各党の議員の方においでをいただいて、七党の意見を聞く会、それから各党幹部にも手分けしてみんながお目にかかるて、そして全組織を挙げて精力的に活動してまいりました。

雇用における男女平等は基本的人権である。そして、婦人に対するすべての差別を禁止すべきであることを目的に明記してほしい、働く女性にとって憲法とも言うべきこの法律の理念をきちんと盛り込んでほしいということです。

私は主婦の団体、家庭婦人を中心とした団体にあります。行動計画を発表されると、必ずその担当官を招いて中身についてヒヤリングをいたします。それも全員が集まつてそのヒヤリングを受けます。それして専門家を交え学習し、徹底的な討論を行つて、そして女性という立場から一致できる点を要求にまとめて各方面に要求する、そういう形を続けてまいりました。年金の問題とか優生保護法とか、子供や婦人に關するあらゆる問題についてこの十年間いろいろ要望を続けてまいりまして、おかげさまで私どもの要望が与野党を通じて尊重していただけているということは大変うれしいことです。

実効性のある男女雇用平等法をつくってほしいと願いのは、すべての女性の願いとして私たちは繰り返し要求してきたことでございます。

そして、最後に政府案が出てまいりまして、実は私どもがつかりいたしまして、性別を理由とする差別はすべて禁止するという当たり前のことがないということがつかりしたわけでございます。私どもはみんなで討議いたしまして四項目に絞りまして統一要求を繰り返しお出ししております。ここでそれを申し上げさせていただきたいと思います。

第一は、婦人差別撤廃条約の趣旨から見ても、雇用における男女平等は基本的人権である。そして、婦人に対するすべての差別を禁止すべきであることを目的に明記してほしい、働く女性にとって憲法とも言うべきこの法律の理念をきちんと盛り込んでほしいということです。

私は主婦の団体から見ても、雇用における男女平等は基本的人権である。そして、婦人に対するすべての差別を禁止すべきであることを目的に明記してほしい、働く女性にとって憲法とも言うべきこの法律の理念をきちんと盛り込んでほしいということです。

最近、貿易摩擦に関連して日本の労働者の働き過ぎが諸外国から非難的となつております。そして労働大臣は大型連休の実現に大変御熱心、私どもの団体にもお呼びかけが来ております。働き過ぎの夫にかわって妻たちが子供の世話をや老人の世話を、それから私どものような生活を守る運動もすべて女性に任せているというの私はおかしいと思います。男も女もともに家庭の責任、暮らしの問題を分かち合つていただけるような条件整備がまず先であるというふうに考えております。「国連婦人の十年」の間に女性の意識は大きく変わりました。あらゆる差別についての現状認識も深まっています。この法律が参議院でどう扱われるか、全国の女性が注目していると申し上げても過言ではないと思います。

私の団体に入っている者の総計は二千四百八十六万人、家族従業者を超過します。この間三月二十七日に中曾根総理に四十八団体の代表がお目にかかりましたときには、この法律は一〇〇%満足するものではないかもしれません、しかし通してほしいというお話でございましたけれども、私どもも、婦人の十年の最終年といふこの時期にせつからくつくる均等法は、みんなの満足する法律であつてほしい。そして、私は消費者運動を四十年続けておりますが、一度できましたけれども、私どもも、婦人の十年の最終年といふこの時期にせつからくつくる均等法は、みんなの満足する法律であつてほしい。そして、私は

と思うのでございます。

第三に、差別された女性労働者が差別から速やかに救済されるように独立の権限を持つた救済機関を設ける必要があると考えます。

第四に、均等法はこれとセットになつて労働基準法の改正が提案されております。私どもは、日本の労働時間は先進工業国の中でも極めて長く、時間外労働、休日労働の規制の見直しは全体の労働時間の短縮、週休二日制の実施、有給休暇の拡大と女子の家庭責任を軽減するための条件整備を進めた上で行うべきであると考えております。

最近、貿易摩擦に関連して日本の労働者の働き過ぎが諸外国から非難的となつております。そして労働大臣は大型連休の実現に大変御熱心、私どもの団体にもお呼びかけが来ております。働き過ぎの夫にかわって妻たちが子供の世話をや老人の世話を、それから私どものような生活を守る運動もすべて女性に任せているというの私はおかしいと思います。男も女もともに家庭の責任、暮らしの問題を分かち合つていただけるような条件整備がまず先であるというふうに考えております。「国連婦人の十年」の間に女性の意識は大きく変わりました。あらゆる差別についての現状認識も深まっています。この法律が参議院でどう扱われるか、全国の女性が注目していると申し上げても過言ではないと思います。

○公述人(仁木ふみ子君) 日教組の婦人部長の仁木でございます。

私は教員の立場から、卒業していった女生徒たちの就労実態だと子供のお母さんたちの就労実態についてお話し申し上げて、昨年の秋労働省がお出しになつた八四年版「婦人労働の実情」の数字を具体的に裏打ちしながら、女の労働権を確立できる法制定の必要をお話し申し上げたいと思います。前の五人の方がお述べになられましたことはすべて省かせていただきます。

○委員長(遠藤政夫君) ありがとうございます。

次に、仁木公述人にお願いいたします。

○公述人(仁木ふみ子君) 日教組の婦人部長の仁木でございます。

私は教員の立場から、卒業していった女生徒たちの就労実態だと子供のお母さんたちの就労実

態についてお話し申し上げて、昨年の秋労働省がお出しになつた八四年版「婦人労働の実情」の数字を具体的に裏打ちしながら、女の労働権を確立できる法制定の必要をお話し申し上げたいと思います。前の五人の方がお述べになられましたことはすべて省かせていただきます。

女子の雇用者が千四百八十六万人、家族従業者が四百七十一万人、自営業者が三百一万人、計、女子の就業者は二千二百六十三万人であるという数字が総理府から出されております。既婚者は六八・九%ともそのとき出されております。

今、私ども全国の婦人教師たちがそれぞれ自分のクラスのお母さんの就労調査を続けてまいりましたけれども、それをもとにしまして我が町の婦人労働状況とか、我が県の状況、全国の状況を教育研究集会などで話し合つております。少ないところでも七五%のお母さんが、普通は八〇%から九〇%のお母さんたちが何らかの形で仕事をしているということはそこから出てまいります。パートをも含めて勤めに出ている人、お店をやつているのもお母さんです、農業をやつているのもお母さんです。子供が小さいと家で内職をやつています。その六割が最低賃金の対象ですし、十万円をもらいう人は二割ぐらい、十五万円を超える人は一割です。内職の平均月収は三万円ぐらいです。

本で歴史的な意味を持つこの法律をどうぞ良識ある参議院の先生方が十分討論していただきまして、そして国民の期待する法律にして通していただきたい、そして女子に対する差別撤廃条約を速やかに批准していただきたいということをお願いして、私の発言を終わらせていただきます。

ありがとうございました。

それで二十一日働いて、一日の労働時間は六時間ぐらいということです。

賃金の男女の比は、「一九七五年の五五・七%をピークに下がり続けて五二・二%」という数字が昨年出されました。これは一〇〇対一〇〇の賃金をもらっている私どもを含めた数値ですから、公務員などを除きましたら、女性の賃金は大体民間の三十五歳の男性の平均賃金二十五万円の三分の一だと言われております。

女性で、その差五セント。それをこぎ差をなくすということになるんですね。申し上げたお話を、女は一人で働いて働けない。とすれば、労働権はゼロです。ですから、差をなくせといふて、このゼロを回復する。労働権がないうまく回復せよという、そういう要求です。ですから、男女差ととらえる方にとらえ方がいいまいになつて中身がつっていくのじやないかと思うのです。

労働省の雇用管理調査によりますと、パートを雇用している企業は六〇%、そのうち常用パートを雇用している企業は八八・五%です。パートは定着してしまいました。雇用条件も半分が口頭で取り決めたり、あるいは二六%が寺こなかつた

り、就業規則も四八・三%の企業がなかつたり、契約期間も五九・九%の企業は定めておりませ  
ん。六時間から八時間まじめに責任を持つて働くことのできる企業にと  
つては大変都合のいい労働力です。

若い人はどうでしようか。一九八五年三月、女  
子新規学卒者の就職者数は五十五万一千六百四十  
人です。内訳は 中卒四・九 高卒六一・五、短

大二・三、大学一・三と高学歴化が目立ちます。  
大卒女子の募集、採用に関する企業の状況を労働者の雇用管理調査によつて見ますと、これは八一年版で、ことしなさいているそうですが、まだ数字が出でていないそうです。大卒女子を公募した企業は二七五%です。採用した企業は全企業のハ・

九%でした。男子と同等の扱いをする企業は技術系で二六・四%，事務系で一九%，四一%が女子系で、中卒の採用がプログラマーなどの情報処理関係を除いては抑制されております。地方では、東京から補助的事務に今まで採用されていた高卒女子の行き場がなくなるわけです。M.E機器の導入後、高卒の採用がプログラマーなどの情報処理関係を除いては抑制されております。地方では、東京から就職も難しくなつて製造業など現場作業に従事する者がふえて、合理化の中で短期に回転せられる労働力になつてしまつています。また、高卒パートという現象も一昨年からあらわれ出してきました。高校の先生たちは進路指導にとても頭を痛めています。就職できない大卒女子は派遣事業に登録されます。語学のできる人、ワープロやテレックスの操作ができる人、経理やコンピューター関係の技術のある人はそこから必要とされる企業へ派遣されるのです。不安定な仕事で、中間採用があります。前近代的な雇用の形態がこういう形で復活することに驚きます。県庁や市役所など自治体の女子の採用もとまつています。一年ずつ首を切られて十年も勤めている人がざらにいます。学校でも非常勤講師がふえて、派遣の給食婦さんがあらわれてきました。

みんながある日気がついたら、雇用の表街道はないという日が来るのかもしれません。女はみんな臨時、パート、派遣という雇用の裏街道へ回されているのです。今はとうとうと急激にこの編成がえが進んでいます。臨時、日雇いは二百八十五万、パート三百六万人といいます。

今、男女共学の中で女生徒たちは男生徒とともに人間として育てられております。しかし、日本の社会は女が人間として生きていくことを許しません。女の子たちは自分の将来に希望を持ち得ないでおります。こういう状況は子供たちに出でなき未来を予感させて、いわゆる女の子たちが、女子中学生が荒れるという現象が起こっています。自分に無理に女であることを納得させようとなります。サナギがチヨウになるのではなくて、

チヨウがサナギになる無理がそこにはあります。私たちは、何とかして子供たちの将来のためにも人間らしく生きられる働く場を用意しておいてやりたいと願っているのです。

私が今、くどいまでに状況をお話してしているのは、女の労働権確立は雇用の全ステージの差別禁止、とりわけ募集、採用の入り口で差別禁止をし、就労の保障をする以外にないということを御理解いただきたかったからです。そしてこの法の適用は公務員にも拡大しなければなりません。M E化やOA化の中で労働現場はとてもしんどいものになりました。仕事が過密になってその上、残業しなければなりません。そこへ残業や深夜労働の規制を外したらどうなるでしょうか。今でも車両や弱電や繊維など二交代制のところが多くあります。企業は三交代にしてたくて法案が出るのをうずくまう待ち構えているのです。そうなれば、まだ完璧に男女がともに家庭責任を負うまでになつていい日本の社会では、女は退職を余儀なくされ、以後またパートの道を歩くでしょう。こういう形でまた女は労働権を失う循環を繰り返すのです。

日本人の長時間労働は世界的に批判されており、ますけれども、遅く帰るサラリーマンの帰宅に合わせて町のお店もあけております。一人でも買ってくれる人がいるかと思つて期待しているのです。こうやつて日本じゅうは今、たびれ果てております。

展途上國に進出した企業は、その國の法の適用をも自國の法の適用をも受けない無法地帯で、その國の女性を安く長時間使っています。これも人権を大事にしない日本企業の恥ずかしい姿です。今、平等が保護かとてんびんにかけられていますが、私たちはこれに応じることはできません。この間ソビエトの方々と日ソ婦人セミナーで話し合う機会がありました。あの国では「国連婦人の

「十年」の成果として、母体を保護するために有害業務や深夜に及ぶ仕事することへの制限を広げたと話しておられました。日本とはまるで反対のことです。両性の平等を平板にとらえないで、母性を保障した上での平等という考え方にお立ちいただきたいと思います。

男女ともどもに、社会も家庭も合い合う未来社会への展望を持つて、実効ある雇用平等法制定のために皆様方の良識と英知を傾けてくださつて御審議くださることを御期待申し上げて、私の公述べを終わります。

此の公道名位の御意見の阿達に絶れりて止めた。

千詩一奇

午後零時三分開會

午後零時三分開会

本曰、安恒良一君、添田増太郎君及び松岡満寿男君が委員を辞任され、その補欠として浜本万三君、前島英三郎君及び森下泰君がそれぞれ選任されました。

男女の雇用が平等になつたら日本経済はもたない  
いと正直に言つてくれた経営者がいますが、女の  
労働権を確立し、正当に一個の人間として扱うと  
き、日本は初めて近代国家となつて世界市場で信  
頼を回復するのでしよう。この法案成立に関係し  
てくださる皆様方が女性を男性に隸属するものと  
見ないで、妻を夫の所有物と見ないで、性による  
役割分業意識を捨てて、男も女も一個の自立した  
人間として対等の愛の関係の中を生きていく新し  
い家庭をイメージしながらこの雇用平等法を構想  
していただきるのでない限り、女の労働権の確立と  
いうことはかすんでしまって実効なき法となるの  
でしょう。夫と妻をワンセットと見る発想がある  
限り、女の年金権が確立しないのと同じことで

難しいことではありません。一人の人が女であるからといって食べられないのはおかしい、これだけわかっていただけたらしいのです。そのことは、男も女も豊かな老後を暮らす権利があるということにつながります。労働権も年金権も基本的人権です。基本的人権を保障するのにためらう理由はありません。労基法も職安法も守られないからといって、現状を追認する形で労基法を改悪したり職安法を改悪したりすることは本末転倒です。

○石井道子君　自民党の石井道子でございます。

○委員長(遠藤政夫君) これより、雇用の分野における男女の均等な機会及び待遇の確保を促進するための労働省関係法律の整備等に関する法律案について、公述人に対する質疑に入ります。

質疑のある方は順次御発言を願います。

○石井道子君 自民党の石井道子でございます。きょうは公聴会に当たりまして、大変お忙しい中を公述人の皆様方御出席を賜りましてありがとござります。

この男女雇用機会均等法案につきましては、今日法案が提出されるまでに至ります間に、大変長い間にわたりましていろんな角度から論議が展開をされてまいりまして検討が続けられてまいりました。今、参議院で審議がされているわけでございましたけれども、まず最初に、安西公述人にお伺いをいたします。

安西公述人から先ほど大変貴重なお話を伺わせていただきたいたわけでございますが、三十三年の間、職場におきまして立派にその責を全うされまして、その貴重な体験の中から御意見を伺わせていただいたわけでございますけれども、戦後の激しい移り変わりの中で、婦人の職場における地位の向上のために、その道一筋に大変な御活躍、御努力をなさつたと思うわけでございます。そして、その実力をもつて私は現在の地位をかち取られたというふうに受けとめるわけでございますけれども、その御努力に対しまして深く敬意を表したいと思うわけでございます。そして、採用とか昇進につきましては、先ほどのお話の中で、勤務年数というものが非常に大きなファクターになっているというふうなお話をございました。今全国平均では、昭和五十八年におきましては男性が平均的には十一・三年、女性が六・三年というような数値が出ております。女性が職場におきまして継続勤務を行うためにはどのようなことが必要であるか、そのようなことも伺いたいと思うわけでございますが、今度の法案の中には、女性がいろんな事情で労働を続けるための環境条件の整備も織り込まれていると思いますが、この点については再就職の援助のための再雇用特別処置、あるいは育児休業制度の普及などが盛り込まれてはおりますけれども、公述人の体験の中でどのようなことが必要であるか、そのことについてお伺いをしたいと思うわけでございます。

お考えでしようか。その点についてお伺いをした  
ないと存じます。

○公述人(安西美津子君) それでは、ただいまの  
石井議員からの御質問に対し私の意見を申します。  
まず、継続勤務について何が必要かというの  
は、私は先ほど公述の中でも述べさせていただき  
ましたけれども、環境整備といいますか、要する  
に、とにかく二十代でやめてしまってはどうしよ  
うもございませんので、やめない方法を処置しな  
きやいけないということございますね。その中  
で私にとって一番難しかったというのは、これは  
社内の規定とかなんとかではなくて、やっぱり男  
性の物の考え方をえていただくのに大変エネル  
ギーが要りました。女性は家庭に入つて家事に専  
念するのが一番いいのだという、これは何も使用  
者側ではございませんで、労働組合の役員自体に  
もそういう考え方方は非常に強固にございました。  
その辺をそうではないんだと、やはり女性も働き  
続けるためには男性の協力を得る、もちろんこれ  
は上司だけではございませんで、仲間、上司、そ  
れから家庭の中での若いちは親御さんの協力で  
さえも必要になるわけでございますね。そういうう  
ものを得ることが必要であるということを理解し  
ていたぐりのに、正直申し上げまして、先ほど申  
し上げましたように自動昇給、自動昇格といいう  
か、スタートラインに立つための年限に達するま  
での素地をつくるまでに大体四年ほどかかるてお  
りますので、そのくらいいかつたということを私  
は申し上げきしていただきたいと思います。

あと、育児休職、これは何としても必要な環境  
整備になるんではないかと思いますね。これによ  
りまして女性の仕事に対する意識も大幅に変わり  
ますし、それから周囲の男性の女性に対する見方  
も変わつてしまりますので、これの導入というの  
は企業がやはり努力していただけたら一番いいと  
思いますが、ただ、の中でもつて、何が何でも  
やるといいましても、とにかく本人がその場にい  
なくなつてしまますので、なかなかときの凸

置をどういうふうに段取りをつけるかということの職場の中での話し合い、それから労使の間での十分な話し合いが必要であるというように思っています。

再雇用制度につきましてお尋ねをいただいたんですが、この問題につきましても二十年ぐらい前に既にアピールが一、二年続いたことがございましたが、やはり時期尚早であつたというか、女性自身がむしろそれを当時は望まなかつたという実態の中でもつて実現はいたしておりませんが、これにつきましてもこれから女性の勤続年数を延ばすためにはとらなきやならない処置ではないかなとの辺を努力したいと思っております。

率が低くなつてきているというのは、必要なものではなくてとれないのだということをはつきりしていることが必要だと思ひますし、そのためには

今生理休暇といふような形できちつと存続させることが必要なのではないでしょうか。

そして、保護規定が婦人労働者の職場進出の妨げになるのではないかというお話ですけれども、

婦人労働者というのは、単に結婚前ということではなくて、生涯を通して婦人が働く上で、子供も産み、育てながら働く、こういう生涯を通じて本当に平等を確保し、そしてその能力の發揮が保証される。そういうことを考えるならば、きちつとその出産だと妊娠だけにかかる保護ではなくて、本当に健全な体で働き、健全な子供を産み、育てられるという、そうした保護規定は絶対に後退させるべきではないというふうに考えております。

○石井道子君 終わります。

○高杉廸忠君 社会党的高杉理事であります。

公述の方々には大変お忙しいところ御出席をいたしまして、貴重な御意見を賜りましたことにお礼を申し上げる次第であります。また、それぞれのお立場で実効ある男女雇用平等のために御活躍いただいておりますことに敬意を表する次第であります。高野先生も御出席でけれども、男女の差別なく平等に公平にそれぞれの方にお伺いをいたしましたから、端的にお伺いをして、限られた時間でから要點で結構であります、お伺いをいたしたいと思います。

まず一つは、救済機関についてであります。この均等法では、御承知のとおりに、調停委員会の開始の条件として相手方の同意を必要としています。果たしてうまく機能すると思いますかどうか

先ほどそれぞれの方からお伺いをいたしましたて、特に安西さんと岸本さん、非常に対象的なお話を伺いましたから、端的にお伺いをして、限られた時間ですから要點で結構であります、お伺いをいたしたいと思います。

まず一つは、救済機関についてであります。この均等法では、御承知のとおりに、調停委員会の開始の条件として相手方の同意を必要としています。果たしてうまく機能すると思いますかどうか

ですね。

それから第二点として、特に安西さんにお伺いをするんですけど、紛争解決の援助について、先ほどのお話でも行政指導で実効性がある、

こうおっしゃったわけなんですが、どのような根拠からか、具体的にちょっとお示しをいただきました

いと思うんです。

それから三点として、同じく安西さん、岸本さんからも伺いたいんですが、本法案では調停を申し立てた女性に対する使用者の不利益取り扱いをしないよう監視規定がないですね。この点についてどういうふ

うにお考えですか。

○公述人(安西美津子君) それではお答え申し上

げます。

端的に申し上げさせていただきますが、救済機関について、できるかどうかでござりますね。それでよろしくお答えします。

○高杉廸忠君 うまく機能するかどうかでござりますね。それでよろしくお答えします。

○公述人(安西美津子君) 機能するかどうかですね。私は機能できると思っております。

それから、行政機関ができる援助の仕方はどう

いうことかでございますが私は正直

なことを申しました。これは差別をしている本人と、されている側とが双方で話し合うというふう

なことを申しました。協議離婚ではありませんから、なかなかそのとおりいかないですね。相手側が認めなければ調停されないわけですから。そ

ういう点で、社員の中には派遣労働者などかバ

トだから必ずしも労働組合に所属している人ばかりではございません。そういう一人の人、一人の立場に立つたときに果たして対等に企業側とそういう話し合いができるかどうか、そういうことを考

えるならば、これは大変実効性がないというふうに思います。ですからそういう点では、これは私は大変問題だというふうに指摘の一点に入つております。

その方がお互に、いずれ働き続けるわけでござ

いますから、気持ちよく働くには職場の中での救

済機能をきちっと持たせた方がいいと思つておりますし、またこれは実際に自分の会社の中でもつて起つたケースがございますので、十分に自信がございます。

それから、使用者の不利益な取り扱いができないのはどう思うかということでございますね。こ

れは私は日本的な雇用の中から考えました場合に、使用者だけには限らないと思うんですけれども、大方の男性がやはり現実の問題といったしまし

て必ずしも女性に好意的でないというか、女性の働き続けたいという意欲に対しても全幅の信頼をおいていただいてないというときに、これは使

用者側だけに要求することではないと思います。男性全体に不利益な取り扱いをしないような監視機関を私は女性がつくる方がいいと思つております。それは最初の公述のとき申し述べましたよ

うに、その職場にいる女性がきちっとそういう調停あるいは救済機関に監視の目を光らせるというそれがないことは、どこへ持ち出しても結果は同じであるというように考えております。

済みません、長くなりました。

○公述人(岸本直美君) 私の考えは、最初の救済機関双方の同意を得てというふうな点ですが、この点については機能をしない、実効性が乏しいと

いうふうに思います。これは差別をしている本人と、されている側とが双方で話し合うというふうなことを申しました。協議離婚ではありませんから、なかなかそのとおりいかないですね。相手側が認めなければ調停されないわけですから。そ

ういう点で、社員の中には派遣労働者などかバ

トだから必ずしも労働組合に所属している人ばかりではございません。そういう一人の人、一人の立場に立つたときに果たして対等に企業側とそういう話し合いができるかどうか、そういうことを考

えるならば、これは大変実効性がないというふうに思います。ですからそういう点では、これは私は大変問題だといつた

うかと思ひます、が御了承いただきたいと思いま

す。

先ほどそれぞれの方からお伺いをいたしましたて、特に安西さんと岸本さん、非常に対象的なお

話を伺いましたから、端的にお伺いをして、限られた時間でから要點で結構であります、お伺いをいたしたいと思います。

まず一つは、救済機関についてであります。こ

の均等法では、御承知のとおりに、調停委員会の

開始の条件として相手方の同意を必要としていま

す。果たしてうまく機能すると思いますかどうか

が、申し立てたことによって不利益扱いを受ける可能性が非常に強いわけですね。これは今までのほかの件についてもそういう実例はたくさんありますので、私は先ほど述べたように、やはり調停

を申し立てた婦人労働者が不利益な扱いを受けない、報復措置を受けないというような、そういうことをきちっとこの法文の中に明記すべきである

ことです。果たしてうまく機能すると思いますかどうか

がございます。

それから、使用者の不利益な取り扱いができない

ことはどう思うかということでございますね。こ

れも、大方の男性がやはり現実の問題といったしまし

ますが、先ほどもお話を伺いましたして感動いたしてい

るところであります。特に七五年以来十年間にわ

たる長い間、四十八団体約二千万人の御婦人を結集されまして大変御苦労の多かつたことだと思つておられます。長い間御指導いただきましたことに改めて敬意を表する次第であります。

さて、私どもも本法案の十分な審議を尽くしまして、実効ある男女雇用平等の実現を期したいと考

えております。しかし、今国会も御承知のとおり限られた期間わずかになりましたのでお伺いをいたしますけれども、本法案の最終段階を迎えるに当たつての現状から、特に政府に対して四

十八団体の皆さんから、これはどうしても実現してほしいという御希望がおありだらうと思いますので、お聞かせをいただきたいと思います。

○公述人(中村紀伊君) 大変私どもの運動を評価していただきましてありがとうございます。十年間頑張つてしまいまして、そしてまたつい最近、

今後の参議院の状況についても十分全体会を開きました。そして話し合いをいたしました。そして、今の段階を十分話し合つた上で私どもは先ほど申し上げま

した四項目について、これはぎりぎりの線で我々は参議院の諸先生にお願いしたいと、そういう線を四項目申し上げたわけでございます。繰り返して申しませんが、目的にきちっと基本的人権であ

る婦人に對するすべての差別を禁止するということを書いてほしい、それから制裁を含む強行規定を書いてほしい、それから独立の権限を持つ救済機関をつくつてほしい、それから労基法の改正につ

いては条件整備ができるから考えてほしい、すべてこの四つだけはお願いしてきたいということをきょう出てまいりましたので、そのように申し上げさせていただきます。

そして最後に、婦人に對するあらゆる差別撤廃

条約を七月の世界大会までにぜひ批准していただきたいということをお願いしておきたいと思いま

す。

○高杉廸忠君 わざかな時間でありますから、ま

た安西さんにお伺いしますけれども、大変組合運

運動もおやりになつて御経験も豊富だと思ひます  
が、募集とか採用とかあるいは婦人の地位向上について具体的に今までの長い御経験、運動の中から障害ですね、これは男性の理解とか協力とかはもちろんありますが、特に具体的に障害となつたもの、こういうものがございましたらお教えを願いたいと思うんです。

○公述人(安西美津子君) 募集、採用とも一つ何とおつしやいましたか。

○高杉迪忠君 昇進だといろいろ昇格とか……

○公述人(安西美津子君) 昇進でございますね。先ほどから再三申し上げておりますように、私が一番壁というか大きなエネルギーを要しました。これは、本当に男性の物の考え方でございました。これはもう何遍言つても言ひ足りないぐらい男性の物の考え方、要するに、女性が何もそんなに長く勤めなくていいじゃないか、もつと幸せな道があるではないかという、そういう発想を変えていたたくその努力に私は最大のエネルギーをしました。

それで、募集それから採用につきましては、これが一番時間がかかるような気がいたしますけれども、しかしそうは言ってみても、もう一つ、世間一般の女性の採用に対する門戸を開いてないと、いう実態の中で、社内にある程度、それこそ六〇%ぐらいのコンセンサスを得たとしても、何か結論がゼロになつてしまつて、二年ぐらいい前によつと実現したという、そういう感じで私は受けとめております。実際に法制化する段階になれば、私が直接タッチしたわけではございませんけれども、そこへいざ実施しようというエネルギーがぐつと固まつてくるには、何か周りを見ちやつてといふ言ひ方はおかしいんすけれども、周りを見てしまつて動けなかつたという、そういうところがあつたような気がいたしますね。

昇進につきましては、やはり勤続を延ばすことでは相当解決をいたしておりますし、勤続を延ばすこと、それから延ばすための教育をきちっとすることということができれば……。

それからもう一つ、これは私どもの会社ですからちょっとほかの方に応用されることは困るんですけども、一つだけの仕事を例えれば二十年なり三十年ずっと続けてきたときにどうなるか、私には答えが出ません。ただ、交通公社の場合には少なくとも三つや四つの仕事を経験して多少視野を広げないと、これは男性でも昇格はしないわけですね、昇進も。ですから、女性もそのように自動昇給、自動昇格が適用されて、資格制が導入されて、教育がきちんとされまして、幾つかの職種をきちんとした計画的な管理のもとにローテーションが組めるようになります。ですからここに出でまいりましたのは六、七年ぐらい前からでございます。で、ここ三年ぐらいの間に割と数がどどとふえてきたというところでございます。そういうところでございますけれども。

○高杉迪忠君 熊崎さん、高野さん、仁木さん、それぞれの方にお伺いをしますけれども、卒業生の女性で具体的に募集、採用等々で差別があるといふ実態はかなりあるかと思います。御存じでしたら実例を挙げていただければ幸いだと思うのですが、熊崎さん、高野さん、仁木さん、それぞれからお伺いをいたします。

○公述人(熊崎清子君) 私は労働組合に所属しておりますので、いわゆる入つてきた方のいろんな問題を担当しておりますので、はつきり言いますと、以前の採用の問題では具体的にこうであるといふことは承知しておりませんので、ほかの方にお願いしたいと思います。

○公述人(高野三郎君) 学生が直接そういういふ採用、募集停止というよくなな例、私、教育学部でございますので、直接はないんじやなからうかと思つてお話を伺つてますけれども、一般的企業に関してはちょっとわからない点がございます。ただ、私どもの教員の大学、いわゆる将来研究者になろうという方々の採用みたいなものと、やはりどこの大学にこういう大学院生が卒業したからぜひよろしくお願ひしたいという例をた

くさん見かけるわけでございます。その場合によりますと、何といいますか、実績によりまして難しい面が出てくるんじやなからうか。実際に、例えどこかの私立大学の大学院を出た、それと国立大学の大学院を出てどこかの大学の研究職員になる、その場合にある程度の差が出る場合があるかと思います。

○公述人(仁木ふみ子君) 公務員の場合は女子の採用はとまつていると先ほど申し上げました。これは年配でやめられた後ほとんど採用しない。どうしても要るときは臨時だとバートとかで埋めているという実態があります。教員の場合につきましては、採用試験を各県で受けます。そのときには婦人教師の方が多分成績がよいのです。しかし、成績がよくてAクラス、Bクラスにおまりても、男性のAクラス、Bクラス、Cクラスが済んでから女性がその後埋められるという状況が、これは教員採用においてもあります。それから大卒につきましては、先ほど申し上げました、全企業の二七%しか募集しない。そのうちに採用する企業は八・九%である。これはもう甚しい差別です。そのことは高卒においても特定の企業、ともかく行くところをまず探さなきやならないという状況があるると思います。

○高杉迪忠君 終わります。

○糸久八重子君 公述人の皆様方には大変御苦勞さまでございます。

それでは、最初に仁木公述人にお伺いをいたします。

教育者としての立場で女子生徒の卒業後をフォローしていらっしゃるというお話を伺つたいたしましたけれども、高卒と学卒の就職状況が最近大きく変化している部分がありますかどうか、その辺をお聞かせいただきたいと存じます。

○公述人(仁木ふみ子君) 大学を卒業した場合に、ともかく専門的な人であればあるほどいわゆる正規の雇用から外されていく傾向というのは最近の驚くべき変化ではないかと思うんです。その方たちが技術を持つがゆえに本当は高いお給料を払つて雇わなければならない人を、派遣事業といふような形で登録してそこから派遣されていくという、これは非常に不幸せなことです。この間ちよつと労働省の方に伺つてみましたところが、そういう働き方を希望する人もあるからというふうに言われましたけれども、これは逆であると思ひます。働くところがないから仕方なくしてそういう状況がそこにあると思うので、労働者派遣というこれが非常に大きくなってきてる一つの問題であろうと思ひます。

ですから、技術を持つ人がそうでありまして、かといふと、専門的な技術であるといつよりも、機械よりも人がおつた方がよい部分に配置されています。だから、サービスをしているんだと思うんですね。ですから、サービスを伴う部分に配置されていると。事務補助の部分もそうだと思います。卒業にそこをとられてしまつたら、卒業は行くところがないわけですよ。ですから高校が事務系から外されていく。それが非常に今度は高校の卒業生の問題として、事務系にそして現場の製造業なんかに入つていくところが多いわけです。それから販売に入つていくところもあります。

じゃ、現場でどのような変化があるかということが、これは北と南の例でお話ししてみたいと思います。

沖縄の場合は、沖縄の島の中でほとんど的人が就職できません。ですから本土に来るわけなので、完全に現場労働者として来るわけですが、今は弱電がとても多いと聞きました。そして、そこでは学校に行きながらということで、各種学校とかは学校に行きながらということで、各種学校とかはまだ事務系もあつたそうですが、今は短大とかに行かせながら仕事をさせる。そして、そこそこ卒業したら帰つてしまふわけですね。

じゃ、帰らされるのと聞きましたら、帰らされるわけではない。しかし、午前中とか午後とか学校に行くとかいう、そういう時間帯を組んでいて、あるいは夕方から行くとかいう、そう組んでいる

ときにそれ以上おることは困るんでよろしくね、どちらも困る。向こうも困る。おもにおりにくつちも困る。そういう形で帰ってきてしまう。帰ってきたら、ともかく何か見つけてしなければいけないとして沖縄の中では仕事がないわけですよ。ですから、ともかく何か見つけてしなければいけないと、ここで臨時やパートの形でまた若い人たちがうろうろしているんだという話を聞きました。

それから北の例として山形の例をお話しますと、これも昔は県外に出ている人が、女子生徒の場合は産業がなくて非常に多かったんですが、今は逆転しまして県内が三分の一、県外が三分の一だと聞きました。それはなぜであるかといいますと、これも全国的にその状況もあるわけなのです。が、テクノポリスということで弱電のメーカーがかなり地方に入つていったわけです。安い土地と安い人が待つていていうことで行つていてるわけなのです。すれども、そこでは前よりも非常に厳しい労働条件のもとで働くを得ない。さつき申しました、もう三交代をつづいて機械にべたつと張りつける形で使われている。やつと今ある労基法が歯どめになつて、これを外されたら大変だということを就職の担当者はとても心配しておりました。それではそこに入つた女の子たちがどういう仕事をしているのかといいますと、機械を使うのは男性だそうですね、ですから、機械よりももう少し安い部分で女の子が使われる、そういう形であるといいます。しかし、それでもやめないで頑張る。どつちかというと販売に行く方がまだ嫌になつてやめることが多いのだそうです。が、この製造業へ移つてきましてこれをやめたらいよいよ仕事がないわけです。だから、田舎に行けば行くほど女の子たちはそこにしがみつこうとしてしんどい労働に耐えているという状況が一つあります。しかし先輩なわけですよ。仕事がで

きるわけですが、一人前の仕事をしているから。ここへ新卒が仮に正規で採用されましても、安いパートの先輩であるおばさんたちに合わせて今初任給が下げられていくという、これも一つの新しい状況であろうかと思うのです。

それからもう一つ申しますと、パートにつきましても大体が六時間は働くのですけれども、昔は八時間も働いていたんですけども、八時間がなくて七時間というのがふえております。これは何であるかといいますと、七時間で八時間分きつとやらせて帰らせるということ。賃金は七時間分払う、しかし、八時間分の一日分の仕事内容はきっととさせて帰らせているという一つの状況があるのであります。

それから、学卒の状況ではありませんが、北方の状況として報告されている中から、内職が最遠まで変わったといふことがあります。それが、今は、今の弱電メーカーなんかが行くことになりましてからほんとんどが内職へおろされまして、工場における人はごくわずかの人数でよろしいそうです。全部内職へ出されまして、機械までも家に持ち込まれまして、そこで本当に深夜も何も問わなければ、猛スピードでの作業が課せられている。体裁よく言えば在宅勤務でしようけれども、それは中高年のこととしてあって学卒ではないのですけれども、そういうことがあります。

○公述人(高野三郎君) 私も、室内が教員をしておりまして、結婚と同時に退職した一人でござります。ところが、私の周りの先生方は、若い人でとほんど共稼ぎをしております。それも非常に精力的にやつていて、子育てなども非常にうまくいっている例をたくさん見受けおるわけでございます。いろいろ考えてみますと、再雇用といふよりも、一たん退職しまして再び就職するといふのはなかなか大変な面もございますので、私はしましては、やはり男女ともできるならば職場に出て働くような状態にできれば一番いいんじゃないでしょうか。大卒の就職あつせんということではもうどうしようもない一つの時代が来ている。このことは、均等法で出されたその精神を企業が先取りしまして、あるいは企業の要求に応じて均等法が実現されるか、そこはわかりませんけれども、入ります。

○公述人(熊崎清子君) お答えいたします。  
○公述人(仁木みみ子君) 結局、女の労働権の確立ができないということは、先ほど一番あちらの方があつやつしていましたように、やはりこの意識が非常に牢固としてある限りはだめだろうと思ふんですね。ですから、これはやはり子供のうちから直していかなければならないことですから、日本全国の婦人教師たちは男性の先生方をも仲間にしながら、子供のうちから同志として育つていこうよに女子教育問題ということで取り上げておられますし、また、差別撤廃条約批准の一つの要件にもなります十条の問題ですが、男女平等のカリキュラムというところから今家庭科の男女共享の実践も試みてきているところです。

○公述人(高野三郎君) 私も、室内が教員をしておりまして、結婚と同時に退職した一人でござります。ところが、私の周りの先生方は、若い人でとほんと共稼ぎをしております。それも非常に精力的にやつていて、子育てなども非常にうまくいっている例をたくさん見受けおるわけでございます。いろいろ考えてみますと、再雇用といふよりも、一たん退職しまして再び就職するといふのはなかなか大変な面もございますので、私はしましては、やはり男女ともできるならば職場に出て働くような状態にできれば一番いいんじゃないでしょうか。大卒の就職あつせんということではもうどうしようもない一つの時代が来ている。このことは、均等法で出されたその精神を企業が先取りしまして、あるいは企業の要求に応じて均等法が実現されるか、そこはわかりませんけれども、入ります。

○公述人(熊崎清子君) お答えいたします。

○公述人(仁木みみ子君) 続いて、仁木公述人とそれから高野公述人にお伺いをさせていただきます。

男女平等を阻害するものに、男は仕事、女は家

庭という伝統的な性別の役割分業の固定化というのがあるわけですから、その辺につきましての御意見を聞かせてください。

それでは、仁木公述人からお願いします。

○公述人(仁木みみ子君) 結局、女の労働権の確立ができないということは、先ほど一番あちらの

けれども、公述人は東京都の苦情処理委員会の委員もしていらっしゃる。特に、苦情処理委員会の中で取り上げられた問題等で、形の変わった賃金差別、その他の差別について具体的にお話がございましたらお伺いをさせていただきたいのです。

○公述人(熊崎清子君) お答えいたします。

私の今担当しております東京都における苦情処理委員会の中で扱われたことにつきましては、苦情処理委員会の機能とか機関とか、そういうもの

はまた述べる機会があると思いますけれども、こ

のこと自体があつせん調整をしている間は公開しないで、その他の差別について具体的にお話がございましたらお伺いをさせていただきたいのです。

○公述人(熊崎清子君) お答えいたします。

私の今担当しております東京都における苦情処理委員会の中であつせん調整をしている間は公開しないで、その他の差別について具体的にお話がございましたらお伺いをさせていただきたいのです。

○公述人(仁木みみ子君) お答えいたします。

私は今担当しております東京都における苦情処理委員会の中であつせん調整をしている間は公開しないで、その他の差別について具体的にお話がございましたらお伺いをさせていただきたいのです。

結果的には女性の一部の方だけが金額の低い額を支給され、それが不満だったということ、それから大きな問題は新人事制度にかかる問題で、どうしても昇進、昇格とか、そういう立置

づけが男性と違うので、結果的には長い目で見ると賃金全体が低く格づけをされてしまうという、そういうケースがございました。

○糸久八重子君 安西公述人にお伺いをさせていただきます。

○公述人（安西美津子君）　お答えさしていただき  
ます。

公述人の職場では、大変いろいろ先駆組合等で  
御苦労をなさいまし、そして大卒の新採用も実  
現をするということになつた、本当にその御苦労  
は敬意を表します。募集、採用につきましては、  
公述人もおっしゃつておりますとおり、世間一般  
が門戸を開いていないという部分が大変問題なわ  
けでございますね。それで、それぞれの企業が交  
通公社のように積極的に採用を進めるようにすれ  
ばいいわけですけれども、やはり一部にはどうし  
ても女性は採用できないというような状況の企業  
が非常に多いわけでございますね。したがいまし  
て、どうしてもまずここに入り口の部分の門戸を  
開かない限り、例えば昇進、昇格の問題にいたし  
ましても、教育訓練の問題にいたしましても、そ  
れは二の次の問題でございますので、まず最初が  
大事だと思うのですね。そこでどうしても募集、  
採用の部分は企業が努力をしただけでは決してそ  
の門戸は開かれない、やはりこの部分は禁止規  
定にすべきだと私は思いますけれども、そういうつ  
た部分で公述人の御意見を聞かせていただきたい  
と思います。

が多いようでございますので、私は現行規定を非常に厳しく守る立場でもつて若いときもやつてましたように、逆に女性の昇進・昇格のときに問題が起こつてしまつて、そういうことがあるわけです。それはそれといたしまして、ちょっと勘違いされても困るんですけれども、私どもの会社で二年前に踏み切りました背景には、正式採用ではなくたけれども、実際に採つていなかつたわけではございませんので、入つておられた女性の社員の方のやはり実績というものが基礎になることが事実でございます。これは先ほどちょっと社会一般のということを申しました。それもちろんございますが、実際に働いている女性が、四年制の大学を出まして働いている女性の実績が前にも評価をされたということをごりますので、ちょっと何かあれなんですけれども、私は、入り口がすべて解決するとはだから決して思つてない、すべてこれを強制規定にしたならば全部解決するというふうには思つてないんです。

私自身も、実際のことを申し上げますと、入社のときには差がついて入社をいたしておりますので、それで、じやできなかつたかといえば、やはり自分がやつてみてできてきたという実績を持つておりますのでこういう主張をしているんですが、強制よりはまず社内でのコンセンサス、それからそこに働いている人の実績、そういうものを積み重ねていった方がベターだらうというふうに思つているのが私の主張でございます。

○糸久八重子君 安西公述人に続けてお伺いいたしますが、平等を要求するならばやはり保護規定というのはかなり足かせになるのではないか。そういう意味では深夜業の例をお挙げになりましてお話しなさつたわけですから、保護と平等といふ部分の御意見をお聞かせいただきたいのです。

○糸久八重子君 といいますのは、やはり女性を平等扱いにするには、例えば深夜業の規制がつては平等にはならないんだということなんですね。それは、交通公社等の職場の中では添乗員等の場合には確かにそういう問題があると思うんですよ。しかし、やはり現在千五百十八万人の婦人労働者がいる中で、前にお話しした方もおりますけれども、労働組合がきちつと組織をされるところと、いうのは非常に少ないし、大体今の婦人の職場というのはパート等も含めて非常に劣悪な労働条件になつてゐるわけですね。だから、そういう意味で例えれば深夜業の規制を外した場合に、労働組合はきちんとしている、そして大企業であるという場合は別といたしまして、それ以外の多くの職場に働く婦人が一体どうなるのかということについて安西公述人の御意見を聞かせていただきたい、そう思うわけでございます。

○公述人 安西美津子君 大変不勉強で申しわけないんですけど、私は、千五百万人の労働者のことを大局に立ちまして勉強したこととか、それからお世話したことがないんですね。だものですから、最初にもお断り申し上げましたように、自分がやつてきたことと自分の企業の中の一万人のことですから、ちょっとお話をできないので、大変恥ずかしゅうござりますけれども、私は、そういう中でもつてどう思いますかと意見聞かれましたのも、個々の中に入つてみればあるいはこれは無理ということが出来るかもわからないし、その辺ちょっと答えられないのですけれどもね。私がやつてきましたその仕事の中では、何も毎日深夜労働するわけではございませんが、要するに添乗業務については深夜業がネックになつていてますと、しかも当旅行業では基幹産業、基幹業種であるということを申し上げただけでございまして、ちょっととそういう聞き方をされましても答えられないのです、ちょっととそういう大局に立つたことをやらなくて来たものでございますので。済みません。

○糸久八重子君 ありがとうございました。

○中西珠子君 本日は、公述人の皆様方お忙しいところをお越しくださいまして、また大変貴重な御意見をそれぞれお聞かせいただきまして本当にありがとうございます。

私は、まず中村さんにお聞きしたいのでござりますけれども、中村さんが四十八婦人団体二千万人のメンバーを擁する国際婦人年日本大会の決議を実現するための連絡会の世話人のお一人として、過去十年間、幅広いまた熱烈な運動を展開していらしたことに対しても心から敬意を表します。

それで、中村さんのお話の中で私は大変うれしいと思いましたことは、働く婦人ばかりでなく、差別を身近に見聞きしている主婦の方々が、例えば主婦同盟だと、中村さんの主婦連のようなそういうふたところに入つていらっしゃる主婦の方々が、これは働く婦人の問題なんだというふうに考えにならないで、女性全体の問題とお考えになつてゐるということを伺いました。また、労働時間の短縮とか週休二日制というものが必要なのだ、また、家庭婦人が家庭責任と職業上の責任の両立が可能になるような条件整備がなければ、それができるまではただいまの労働基準法を改正してはならないということをお考えだということを聞きました。大変私は心強く思つたわけでございます。

専業主婦とか働く婦人ととかいう階層分化ができてしまつては、女性全体の問題として扱うことなくばらばらに対立してしまつては、これは本当に前進のない問題でござりますし、家庭にとどまつていようが、外へ働きに行こうが、これは女性自身の選択の問題であり、また、その選択が可能な限りめられるような状況をつくっていくというのが政府のやはり責任であろうかと思っておりますので、そのようなことをちよつと感想として申し述べたわけでございます。

そして、その四十八婦人団体が要望として、これまで政府に対しても、我々議会におります者に對してもお出しになつてしまひました四点というものは本当によく承知いたしておりますけれども、

その中に入つておりません、例えばこの法案にはない不利益取り扱いの禁止規定、これについては中村さんはどのようにお考へでいらっしゃいますか。

○公述人(中村紀伊君) 四十八団体では、この四つに絞つて申し上げるということで、このことにについて特に深い議論、詰めた議論はございませんけれども、これは私の経験でございますけれども、私の身近な者が昨年の秋に結婚いたしまして、契約にはなつたけれども結婚退職させられてしまつたわけです。これは労働組合という形ではなくて契約社員だった、しかし、結婚するということでちゃんと契約継続の判決をついた後で、ほかに結婚する人たちが何人が急に出たので、あなた一人特例扱いにするということはほかの人たちにもそれをしなければならないからということで、結婚の直前になつて退職させられてしまつたということでございます。それを四十八団体のちよつとした会合で申しましたら、今さきつて言われましたですね。私も今さきと思つたんですけれども、そういう契約社員というような、組合にも余り力になつてもらえないそういう人たちにとっては、先ほど申し上げましたように、救済機関がきちんとそれを取り上げてくれる、私ども消費者運動の中で裁判は幾つもしておりますから、私どつたらやるかもしませんけれども、そうではなくて、やつぱり救済機関がそういうことをきちっと取り上げてもらえる。そういう場合でも、不利益ななかか一人の女性が、まして結婚を直前にしてそれを頑張るということはできないのではないか。そういう意味で私は、自分の個人的な実感としてこういうことは大事なことではないか、この雇用平等ということが生きて動くためにはそういうきめ細かい配慮が必要なのではないかというふうに考えております。

○中西珠子君 りがとうございました。  
では、次に熊崎さんにお聞きしたいんでござりますが、先ほど就業規則にない差別慣行があらわ

れてきているというふうなことをおっしゃいましたが、例を一、二挙げていただけますでしょうか。

○公述人(熊崎清子君) お答えいたします。  
一つは、今中村公述人がおっしゃいましたように、結婚に対しても、現在、結婚をしましたらやめなさいという、そういう就業規則はあります。しかし、私たちの働いている中では、大体結婚適齢期になりますと少なからず一人二人と同期の人がやめていくと、大変肩身の狭い思いをして、そしてだれかいないかというような、結婚の意思がないのかかわらずやめざるを得ないといふような例は聞いております。しかし、これは今言いましたように、就業規則には結婚でやめていく制度は何もないわけなんですけれども、結局本人の問題とそれから周りのそういう職場の、女の人はある程度の年齢が来ればやめて結婚する、それが行きおくれれば何とかといういろいろな名前をつけられて大変職場でいづらいという、そういう環境にあることは確かだと思います。これは全般的ではないけれども、そういう環境が一つあります。

それからもう一つは、それと同じように、定年制の問題でも、これは大変難しい問題ですけれども、女人人がいつまでも独身で働くということに對しての職場の中での目というものがどうしても生まれてきて肩身の狭い思いをしているというよう、そういうようなことが、今、ほんの一つか二つでしたけれども、そういう例があると思います。

○中西珠子君 ありがとうございました。  
もう一つお聞きしたいんですけども、立証責任の問題にちょっとお触れになりましたね。立証責任はどうやら側にあるべきだとお思いになりますか、が一点。

○公述人(熊崎清子君) 立証責任は、大変これも

難しい問題だと思いますけれども、これがあつせん講停の渦中に入つてきますと、この問題がどうしての責任を追及するというような形もあるかと申しこまれた申立人の側に立つた、本当に苦情になるような立証が苦情処理機関できちんとやれるという、そういうことが一番大切ではなかろうかといふに考えております。

それから、次の調停の機関と申し上げましたけれども、これはなかなか制約があります。現在のいろんな法的な機関を見ておりますと、労働委員会だと裁判にかけるのが一番権限があるとか、そうなりますけれども、そうなりますと、結果的には係争するためのお金がかかり、時間も費やすという、そういうことがかなりあるとすれば、私は、今提案されております救済機関の中を、本当に苦情処理が持ち込まれてきたならば、第三者構成の中できちんとあつせん調停されるようなことの方が本当は望ましいわけなんです。時期というふうなことについては、これがでかけてからどういうふうにするかということになろうかと思いまますので、今のところ私は、今提案された救済機関の中できちんとやるべきだというふうに思つております。

○中西珠子君 ありがとうございました。  
では、高野さんにお聞きしたいと思いますが、先ほどの御発言の中で、募集、採用、配置、昇進をもつと強い表現にするべきだとおっしゃいましたが、非常に抽象的な表現でいらっしゃいましたけれども、具体的にはどのようにお考へでいらっしゃいますか。

○公述人(高野三郎君) いろいろな言葉があるやと思います。ただ、一般的に使われておりますいわゆる禁止事項でもよろしいんじやないかと私は思ひます。

○中西珠子君 高野先生は女子学生をお育てにな

つて、そして推薦されて就職のあつせんをなさるということはござりますですか。その場合、やはり大学卒の女子というものは就職の門戸が狭いとお感じになつていらっしゃいますか。

○公述人(高野三郎君) 私の担当しているのは教員でございまして、教員の場合は女子に限りますと、一般の大卒の場合と比較しまして、比較的門戸が広いんじやないかと、このように考えております。ほかの一般企業に関しましては、実際に担当しておりますが、教員などに比べますと狭いような感じを受けております。

○中西珠子君 高野公述人、先ほどいろいろ御指摘になりました、条件つきの賛成というふうにおつしいましたけれども、もし女性が差別を受けた、そして訴えて出たとかまた呼び出されて証言をしたなんということに対しても、解雇とかまたほかの不利益な扱いをされるというふうなことがあつてはいけないので、そういうものは禁止する条例があるべきであると私も考えておるんですけども、高野先生はどうお思いになつておりますか。

〔委員長退席、理事佐々木満君着席〕

それからまた、救済措置というふうなもので一応婦人少年室に訴えることができるというふうになつてきているので、先ほど婦人少年室の人員をもつとふやさなくちやいふなことをおつしいましたね。そういうことを聞いても少し御意見を伺わせていただきたいと思うんでございますが、いかがでしようか。

○公述人(高野三郎君) 救済措置につきまして、いわゆる都道府県のところに置かれております少年室ですか、これがある意味で機能を持てば、まあ企業内努力が一番必要であろうかと思ひますけれども、それを超えた問題につきましてその辺の解決ができるならば、そこを充実してやつていただければよろしいかと思います。

最初の問題、ちょっともう一度お願ひできますか。

きしたと同じ問題なんです。不利益取り扱いの禁止という条項がなければいけないんじゃないかなと思いますが、いかがでしようと申したんです。  
不利益取り扱いの禁止と申しますのは、差別を訴えて出たとかそういうことに対しても、使用者が差別なんか訴えに行つちゃ困ると言つて解雇をするとか、その他の不利益な取り扱いをするということを禁止する必要があるのではございませんでしようか。そうしないと、婦人はすべて怖くなっちゃって、そんな訴えはやりたくてもやらない、泣き寝入りしてしまうという傾向が非常にあらのではないかと思うんですが、そういう意味でお聞きいたしました。

○公述人(高野三郎君) 私は、その辺のところ詳しく調べてこなかつたんで何とも申せませんが、禁止事項もよろしいんじやなからうかと思います。

○中西珠子君 安西公述人にお聞きいたしますが、日本交通公社という大企業の中でも、そして組合もあつたけれども、なかなか男性の理解のない中で、女性のために均等な機会とそれから待遇の平等化というもののために本当に身をもつて闘つていらして、そして現在の京橋支店長というボストンにおつきになつた安西公述人に心から敬意を表すものでございます。

しかし、私ちょっとお伺いしたいのは、救済措置はやはり職場の中でやつていつた方がいいんだ、労使の話し合いでもやつていつた方がいい、また苦情処理機関のようなものを職場でつくつてつた方がいいということは賛成いたしますけれども、大企業ではない、また組合もないところ、組合の組織率、婦人は二割強でございましょう。そうすると、八割ぐらいの人が組合のないところで働いていて、中小企業で働いているわけですね。そういうところでは、やっぱり苦情処理機関をつくつたり職場での解決、というのは大変難しいのではないか。そうすると、相当実効性のある、そしてスピードイーに解決のできる救済措置が必要なのではないかと考えるんでございますけれども、

○公述人(安西美津子君) もうこの法案の以前の問題でござりますね。以前の問題のことにつきましては、むしろ議員の先生方にお預けをさしてくださいといふことを申し上げたいんですけどもね。

私は、自分の体験からいふ場合に、先ほどからいろいろな質問が出ておりますけれども、苦情を申し立てをしますよね。それに関連した方とそのうちまた上下関係になつたらどうするのかなどということをすぐ思つてしまふんですけれどもね。実際に組織の中ではそういうことの方が多いござりますので、そういう意味でも、企業の中でもつて職場の実態に合わせた形で解決していくのが一番いいんではないかと、うふうに私自身がだから思つているわけです。

○中西珠子君 どうもありがとうございました。やはり見解の違いというものがござりますしね。じゃ、仁木さんにお聞きしたいんですけども、先ほど来女性の労働権の確立ということが非常に必要だと、こういうものが明記されなければいけないし、確立されなければいけないというお話をございまして、大いに同感でございますが、女子中学生の心理問題にお触れになりましたね。それをもう少し敷衍しておっしゃっていただけですか。

先生の御経験から、今学校では男女平等教育をしていらっしゃると思うんですね。だけれども、女子中学生が、先生に男女平等なんて教えられたつて、周りがそうじゃないんだからということでおいろいろな問題が起きるんじゃないかなと思いますが、先生の御経験から一つ、二つ例を挙げていた

○公述人(仁木み子君) 私は、労働権の確立の問題は部分的な問題として申し上げたのではなくて、ここに出されている、こちらで言われるところの雇用均等法ですか、私たちが言う雇用平等法の目的そのものが女子の労働権の確立のためであつて、だからそのためにすべての条項が組まなければならぬと申し上げたわけです。

そして、現在の女生徒たちの荒れの問題ですけれど、これは高校にも中学にもあります。低年齢化ってきて小学校の高学年にももう出てくるわけですが、子供たちは割合敏感に世相を受け取るわけです。ですから、やはり自分たちの将来を見ましたときに、一生懸命勉強していたあの姉ちゃんは仕事がないんだってよとか、そんなのが見えちゃうわけですね。大学に行つたつて派遣なのとか、それから高卒のお姉ちゃんたちも何年か行つたらやめちゃつて、やめないで頑張つているところはあんなところよだとか、お母さんはパートで出でていってすぐくたびれて帰つてるんわとか、そういうのが見えてくるときに、やはり先行き自分があの人のように生きていいたいというモデルにならなかかねないわけですね。

ですから、書物によつて間接経験でも得ながらそこで自分の将来像が描けたらいいんですけど、それも全部挫折していく先輩を見ているときには、そぞろいろな退廃文化に囲まれているときに、それなら今の間少し、しんどい勉強しないで遊ぼうかみたいなことになっちゃつて、そういう形に来ているんだと思うので、やはり私たちが現在のいわゆる婦人労働界の問題をきちんとづけて、人が人として大切にされるそういう労働状況をつくつていくしかあの子たちへの語りかけというのは難しいことだらうと思うんです。でないと、先生エリートだからよつてこう返ります、子供たちから。しつかり頑張つて働くのよな

んで、私たちの職場はやめなきやならない職場なの、先生エリートだからよってくるんですね。ですから、それじゃ困っちゃうのであって、みんながしんどいんだし、しかし働き続けられる職場にいるのは確かにエリートです。ですから、どの職場をも保証できるように語りかけていきたいなと教師たちは願っているんです。

実は、心ある教師たちは取り組みを始めまして、日教組としましても女子教育の問題を取り組む運動を始めましてもう十年になるんですけども、この「国連婦人の十年」の成果というのではなく、意識を確かに変えました。そして性別役割分業だつて否定される数の方が多くなってきていました。しかし婦人労働の状況だけは一層悪くなっています。この状況だらうと思うんですね。ですから、そこをやはり子供たちは無意識を見てとっています。そこからのあれとするならば、私たちはやはりこの現状打開しかない。それにはやはり歯どめとしての法案をしっかりとものにしていただきたい、そう思うわけです。

○中西珠子君 私の時間がもうなくなりましたので、残念ながら岸本公述人にお聞きできませんで済みませんでした。

○小笠原貞子君 共産党的小笠原でございます。

私は、国会に出ましてことし十七年目になりますのですけれども、本当に婦人の力が盛り上がるといふこんな大きな力になるのかなとつくづく経験したのはこの法案に関してでございました。衆議院から参議院に回りました。中でも毎日たくさん傍聴などが来てくださいますし、衆議院段階では継続審議に持ち越すと、また初めて婦人問題で集中審議をするというようなことも国会の中で起こりました。婦人は人口の二分の一を占める、そして収入随分大きな力になるなど非常に感動を持ってこの法案も見、運動を見てきたわけでございます。国連の報告書を見ますとこういうのがございました。婦人は人口の二分の一を占める、そして収入はわずかに十分の一である、労働は三分の一を占めながら所有する富は百分の一にすぎないといふ

ような数字を見ましたときに、これは婦人の問題ではないと。婦人が本当に自分の人権、婦人として働く権利、子供を産み育てる権利、これを本当に保障されたならば、私の問題ではなくて、全人類の社会の発展のための大きな一つの転機をつくることができる、その責務があるということをつくづく感じたわけでございます。

〔理事佐々木満君退席、委員長着席〕

それで、時間もございませんので、最初に皆さんにお伺いしたいことを申し上げていきたいと思います。

まず、中村公述人にお伺いしたいんですけれども、この婦人の十年の歩みの中で、先ほどもおつしやいましたように、大変な御苦勞もあつたし、すばらしい発展だっただと思うんです。特に働くといふことになれば、私は働いていないよという家庭の婦人というものが一緒になつて自分の問題として考えたということはやっぱりすばらしいと。それはあらゆる差別撤廃条約とそれから国際婦人年というもののが中心になって家庭婦人たちも巻き込んで大きな今日までの運動が続けてこられたかという、その中心的な問題を一点伺いたい。それからもう一つ、私も国會議員になるまでは家庭の主婦でございまして、幾ら理論闘争をやっても、何を言つてゐるんだ、おまえの扶養手当は、そのころは六百円でございまして、これを言われるともう何事も言えなかつたと、そういうような時代でござります。ですから、先ほど安西公述人も職場の中で話合いできれば一番いいというふうにおつしやつて、私もそうだと思います。だけれども、職場の中で使われている者使つてゐる者という関係の中で、そういうふうにうまくいくことができないというような中で、職場の中で先ほど言つた家庭なんかにいれば、常に夫という存在のために押しつけられてきた者として、家庭でもなかなかやりとり経済力がない中で対等に話ができるないといふのが現状ではないかと。特に家庭なんかにいはば、常に夫といふことだけではなくて、やはりそこに婦人であるという立場から、結婚して子供を産み育てるというそういう母性の立場から考へると、家庭と子供の教育と自分の働く職場ですら、これを両立させたいということだけではなくて、やはりそこにはどんんどん出されて、通され

う、この二点をお伺いしたいと思います。

それから、熊崎公述人にお伺いをいたしますけれども、ゼンセン同盟とおつしやつていきましたから織維の産業の方です。そうすると織維で忘れられないのがかつて野麦峠のあの苦しさの中でも、明治から始まつた日本の資本主義の蓄積が発達した段階でございまして、そして相も変わらず

今日日本の経済を支えている下積みの婦人労働者をいたしましたけれどもこれじやだめだというふうにござるに纏めの労働者の婦人の持つているさまざま問題が今の出されている均等法の中でそれが改善されるというふうにござるか、とてもじやななるか、織維のたくさんの婦人の職場に関して具体的にお考えをお述べいただきたいと思います。

それから、仁木公述人からも先ほどいろいろ伺いましたけれども、先生でいらっしゃる、日教組の立場でいらっしゃる。今、戦後教育の総決算と

言われる中で、教育に対しての総攻撃がございました。戦後の先生の歴史なんかをずっと見ましたとき、戦後一番先に母性保護を出して労働協約を

結んでといふようなことが、一九四八年の婦人デーの前日に生休、それから産休、産前産後六週間、

一年間の授乳の要求というようなものをお出しに

なつてゐるのが諸先輩の先生方だつたというのを見まして、今先生方自身が母親からは本当に子供の面倒をよく見てくれるいい先生であつてほしいと願われている中で、そういう父母の期待にこた

えるような職場として先生方自身の現状をどううふうに見ていらつしやるかというような具体的な問題もお伺いしたいと思います。

それから、岸本公述人にもいろいろお伺いした

ところは六百円でございまして、なるほどな、やりたいといふことはどんどんやつてもらつたらいじやないかといふふうにござるといふことがあるわけですよ。

それから、岸本公述人としては、そういうやりた

いといふ人がいるからいいじゃないかといふ意見に対しても、どういうふうにお考えになるかといふ点も伺わせていただきたいと思います。

それから、岸本公述人にもいろいろお伺いしたところは六百円でございまして、なるほどな、やりたいといふふうに見ていらつしやるかといふことはどんどんやつてもらつたらいじやないかといふふうにござるといふことがあるわけですよ。

それから、岸本公述人にもいろいろお伺いした

働く婦人がどんどんふえてきました。中でもパートがふえてきましたといふことは、婦人の賃金が男性に比べていつとき上がつてきただれども、下がつて開きが出てきているというような状態があつうと思います。そういう意味で、働く婦人がふえたということはただ喜ばしいのではなくて、働く

かなければならぬという経済状態という中でパートの問題といふことが出てくる。すると、両立させる道といふのは一体どこにあるだろか。一番問題なのは、両立できる社会的環境の諸条件を整備するということだろうと思ひますが、例えでいえば、保育所だとかいろんなそういう条件を整えるために何を今必要として、現状はどういうふうにござるになつてゐるかと、そういう問題について伺いたいと思います。

先ほど安西さんも規制緩和、深夜も働けるよう

にといふことをおつしやいまして、婦人タクシーの運転手さんもそういう要求を出しております

ね。そうすると、なるほどな、やりたいといふことはどんどんやつてもらつたらいじやないかといふふうにござるといふことがあるわけですよ。

それについてお二人の立場はさつき別でございましたから、岸本公述人としては、そういうやりた

いといふ人がいるからいいじゃないかといふ意見に対しても、どういうふうにお考えになるかといふ点も伺わせていただきたいと思います。

O公述人(中村紀伊君) たくさん先生おつしやつたんですが、なぜそういうふうに主婦たちも思うようになつたか、四十八団体がどういう討議の中

でそうなつてきたか、そういうことでござりますね。

そういうことで順次お願ひをいたします。

O公述人(中村紀伊君) たくさん先生おつしやつたちは、やはり昔ある時期職業について、そして

結婚のためとか、子育てのためとか、残念ながらやめなきやならなかつたという経験を持つてゐる方が非常に多い。そういうことがあると思いま

す。

それから、主婦連とか地婦連とか主婦同盟とか、いろんな婦人団体、昔で言えば事業主婦が多

かった婦人団体も、今は末端会員はパートで働く方が非常に多いわけです。ですから婦人団体の集会も、私なども参りますけれども、土曜日の午後

とか日曜日とか夜とか、そういうときでなければなりません。ですから、むしろ婦人運動をしていた人たちがパートで職場に出で婦人の労働の問題を見る

ようとしているのは、一体だれがこれをねらつているんだろうか。大変どぎつい言葉で申しますと、一体これによつてだれがどういうメリットがあつてこういうふうな動きになつてきているんだ

ろうかということについて、つけ加えてお伺いしたいと思います。

安西公述人は、私の立場でおつしやいましたので、本当に鬱陶なさつて恵まれた立場にいらつしやるというわけで、あえてここでまた質問という

ことはいたしませんけれども、やはりたくさんのかなりの婦人のそういうものにも悩みを持っている多くの婦人のそういうものにも

これから目を向けていただきたいし、それからもしよかつたら、失礼かもしれないけれども、御家庭をお持ちでいらっしゃるのかどうか。すごいキャラクターだなと思つて見ていたんですけど、もしもそういうことをお伺いできたら、失禮ですけれども伺わせていただきたい。

安西公述人は、私の立場でおつしやいましたので、本当に鬱陶なさつて恵まれた立場にいらつし

社会的な目で今まで婦人問題を考えていた人たちがパートで行つて、どうしてこんなところで働くのいるんだろう、こんな条件はおかしいじゃないかという、そういう感覚で婦人団体の人が見出しだとあることがあります。

それから、もちろん自分たちの子供や家族の中でそういう問題を見聞きして実感として感じる。やつと大学を出した優秀な成績の自分の娘が、大学出ではコネを使つても就職できなくて、高校卒、せいぜい短大卒の資格でしか入れてもらえない、コネがあつても入れてもられない、そういう悔しい思いをしている母親はいっぱいいると思うんですね。そういうことがやはりこの問題を我が身の問題であると思わせた。

それから、四十八団体では最初の日本大会のときは、それぞれの部門に分かれたときに、労働の部会は労働に関する組合の方とか有職婦人クラブとか、そういう方たちがむしろ中心になつて部会を全部つくつたわけですね。家庭婦人は家庭婦人の部会といふところでやつたわけです。しかし中間年の大会の後では、それでは共通の理解が出ないんではないかというので、全部それをばらして、労働問題のところでも全体会でそれぞれ働く立場の方たち、労働組合の方、それから中小企業で働いている方たちの御意見、それからいわゆる有職婦人クラブのような方たち、いろんな方たちの御意見を実際に伺つて交流する。そういう討論を重ねてまいりましたので、そういうベースがあるところへそういうやり方をしてまいりましたので、これはみんなのものとしてこれだけの要求を一致させることができた。四十八の団体が一つも落ちないで共通の要求が得出たということは、私はそういうことだと思つております。

それからもう一つ、救済機関の御質問がございましたけれども、これは消費者運動の方で運動をすつと続けておりますけれども、主婦連では、消費者苦情の窓口といふのをつくれというのを昭和二十年代から提唱して、自分たちの団体の中です苦情の窓口をつくつて駆け込み寺のよう

なものをこさえました。それが今は各地方自治体、政府、いろんなところで消費者保護基本法に

よつてそういうものが公設でできております。そしてまた、地方の条例の中では消費者被害救済委員会といふような形で取り上げられております。

それに携わっておりますので、その経験から見て、やはりこの問題はこういう形できちっとした教済委員会の設置が必要ではないか、これは私の経験からそのように感じております。

○公述人(熊崎清子君) お答えします。

私たちのゼンセン同盟という労働組合の組織は、組合の組織機構でありますと、上部団体とい

う言葉を使っておりますが、それは総同盟、同盟に上部団体を持ちまして、また民間企業であります全民労協にも加盟しております。そういう団体の中に所属しているということは、今中村公述人がおつやつたように、ひいては労働四団体とそれから国際婦人年連絡会世話人の中にも入つてゐるわけなんです。そういう機関の中、今回出されましたがこの均等法案についていろんな角度から意見討論をした上で、私どものゼンセン同盟としましては実効ある四原則のものを入れた上でこれがの成立を来すというふうな方向に決めておりま

す。それが一点です。

○公述人(仁木ふみ子君) 女への攻撃は、結局は労働界への攻撃であり、教育界への攻撃である。そして、そのことがまた戦前、教育権を国家に奪われていたのをせつかく国民の手に取り返しましたのに、今まで國家の手に取り返されようとしているのが臨教審であろうと思うわけです。そういう現場でお母様方と教師たちがどのように手をつけているかという御質問だろうと思うんですけども、管理体制が強化された中で、現場の教師たちは非常に多忙です。余分な研究は校長のための研究会が多いし、そして文部省の研修が多い。このことはほとんど教師が育つことに役に立つてないと思うんですけれども、その中で忙しさの余りに先輩が闇に取つてくださった権利を行使しない権利はやがて法から奪われる、それが

ればいけないと思つております。

ですから、教育問題を語るために母と女教師の手を結ぶ運動を全国的に今展開しておりますけれども、そこで私たちはやはり謙虚に子供の心の隣において、友人になる教師になろうということを

うとしているわけです。そのためお母さんたちと話し合います。そして、教育の問題を話すだけではなく、そのお母さんは、先ほど申し上げましたように、内職の低賃金にあえぎ、パートで御苦労なさっているお母さんたちです。ですから、内職の賃金を三円二十銭を三円五十銭に上げる運動、そしてその最低賃金を今度百円上げる運動ということを一緒に今展開していくということをまず申し上げておきたいと思うのです。

ですから、教員を変えること、教育内容を変えるための教員免許法と教科書統制法案がやがて出てきますけれども、どうぞ皆様方御一緒に頑張つていつてくださるようにお願い申し上げます。

○公述人(岸本直美君) 最初に、仕事と家庭の両立の問題ですけれども、大変既婚婦人がふえていくわけなんです。そういう機関の中で、今回出る、七割近くになつて、子供を抱えながら働く母親がふえているというふうなこと、そういうことなどを反映しまして、国際的にもこれはILLOが百五十六号条約といふのを出しておりまして、この中でも共働きの家庭責任というのは両親とその社会が負うべきだということを明らかにしているように、そのことが生かされるような、ILLOというのは決して労働者代表ではなくて、使用者代表も入つてのこういう条約です。そこですら国際的にそういう方向が明らかにされている。こうした基礎を満たすものがつくられなきやならない。そのためには私は何としても今回の労働基準法の改悪には反対です。そして母性保護を充実させていく、働く基盤をまず充実させていく、そして男女ともの人間的な生活が送れるような労働時間の短縮、これは一日、そして一年、それから休暇を含めて、やはりそうしたものを持下げなし

なくて流通部門、いわゆるチャーンストアを含め

たかなりいろんなところの業種を抱えているのが私たちの労働組合の中身でございます。ですが、この分野にかかる今回の均等法について一番問題になるのは、いわゆるチャーンストアに働く部門での労働時間の問題が焦点になろうかと思ひます。それとやはり何といいましても、労働時間の扱いを三段階に分けたいろいろな根拠性というものが焦点になるのではないかというふうに思つております。そして、流通関係にかかる専門職と管理職の範囲の問題、そういう点が一番焦点になるのではないかと思います。それから、やはりそういうような歴史を長く抱えた私たちの中で、外圧と内圧の両面においてこの条件を高くかち取つていくというふうな方向をとつております。

○公述人(仁木ふみ子君) 女への攻撃は、結局は労働界への攻撃であり、教育界への攻撃である。そして、そのことがまた戦前、教育権を国家に奪われていたのをせつかく国民の手に取り返しましたのに、今まで國家の手に取り返されようとしているのが臨教審であろうと思うわけです。そういう現場でお母様方と教師たちがどのように手をつけているかという御質問だろうと思うんですけども、管理体制が強化された中で、現場の教師たちは非常に多忙です。余分な研究は校長のための研究会が多いし、そして文部省の研修が多い。このことはほとんど教師が育つことに役に立つてないと思うんですけれども、その中で忙しさの余りに先輩が闇に取つてくださった権利を行使しない権利はやがて法から奪われる、それが

まさに今日の状況

ありますけれども、前は織維という漢字でございま

た。大変個人的なことで恐縮ですけれども、私も

おりました。そういうことで、歴史に深いかわ

りのあるいわゆるあの野麦峠から始まつた女工哀

史のような工場での労働条件につながるゼンセン

同盟の条件獲得の歴史といふものは、大変長い間

かかつていろんな点で条件を変えてまいりまし

た。しかし今振り返つてみると、今のゼンセン

団体の条件獲得の歴史といふものは、大変長い間

使つかつてあります。それで、権利は日々

使はなければ現実のものにならない、そして行

使しない権利はやがて法から奪われる、それが

された若い人たちの意識は、戦後すぐの闘い始

つたころの氣負いもなく、やはり戦前の心理状況

に似た部分があるということは率直に反省しなけ

で、あるいは社会保障制度を確立した中でそうした基盤を整えていくことこそ、このことが大事だろうというふうに思つております。そうした中で、婦人労働者は子供を抱えながら現実はそうではないわけですから、保育時間に追われながら、これまで以上労働時間が伸びたらば今のようにさえ働き続けられなくなってしまうということは明白です。

次の点です。深夜業をやりたい人にはどう考えるのかということです。やりたい人の中には、婦人の職域を広げるとか、能力の發揮のためにといふふうなことも挙げられております。私は、本当に婦人の能力の発揮だとか職域を拡大するためならば今、深夜業を緩和させていくことはこの趣旨にも反していくと思います。タクシーの労働者の例がよく挙げられます。タクシーの婦人労働者が深夜仕事ができない大きな理由の中には、夜中走りたいんではなくて、暮らせる賃金を獲得するためには仕方がないということだと思います。私は、深夜、人間らしくないとふうなことは、政府の調査でも非人間的な労働であるということがはつきりしておりますし、疲労の蓄積も激しい。こういう深夜働くことを男も女も競争させるようなやり方は絶対反対です。そういう意味で深夜業の緩和ということは絶対にあつてはならないというふうに思います。

それから、深夜業がどうしても必要な部分はあります。こういう部分についてはやはり男も女も含めてできるだけ公的労働のみに規制していくような方向にすべきではないか、そして深夜労働者に対してはやはり特別な労働条件の措置を講じていくべきだと思います。拘束労働時間と短くする、休憩時間を設ける、施設を完備する等々さまざまあると思いますけれども、そうした措置が深夜業についてはどうしても必要であるということ。今はそういう条件が伴つていません。

そういうことでは、私は深夜業についてそういう考え方を持つておりますから、やりたい人ならいいではないかということは、やりたい人というこ

とでやりたくない人まで含ませていくことになります。そういう意味でそのことについても反対です。

それから、差別撤廃条約について感動した点は何かというふうなことです。私は、この差別撤廃条約というのがこれまでの人間の民主主義の闘いの到達点というような意味で、大変感動深く受けとめております。特に男女平等ということを単にそれだけということではなくて、社会の中に抑制がないというふうなこと、とりわけ平和の問題だとか人種差別だとか、そういう問題から男女平等の問題をきちっと理念を明らかにしている点で大変感動的ですし、この差別撤廃条約を私は速やかに政府が批准されるというふうなことを強く要望するものです。

こういう点から考えて、今出されている均等法条というものは、男女平等の意味を大変狭くとらえている点で問題が大きいというふうに思つております。また、先ほど先生おつしやったように、私はやつぱり何としてもこれは婦人労働者の立場から出たものではないし、そして大変資本の考え方方が色濃く出されている。このことで一体だれが一番この法条の成立を望んでいるのかというふうなことを見れば、私はそのことははつきりしていります。

以上です。

○拔山映子君 民社党の拔山映子でございます。

時間がないのであるいは全員にはお伺いできなかもしれません。

まず、熊崎さんにお伺いいたします。先ほど熊崎さんは、東京都の男女差別苦情処理委員会に所屬しておられるということを言わされましたけれども、東京都の苦情処理委員会は、実は五十五年の六月に発足しまして、このねらいといいますのは、いわゆる労働組合のない中小企業のそういう職場に働く女性のために、そういう問題が起きた場合にあつせんするということころだつたんですね。この苦情処理委員会の機能する前の段階で、中央労政事務所がそれの窓口で件数を聞いています。だから、中央労政事務所の段階では件数が非常に出てきているわけなんですね。ですので、件数を申し上げますと、五十八年では相談件数としましては

三千百七十一件出でています。ただ、その中で苦情処理委員会に上がつてきたのが三件という点につきましては、今出でおります均等法

委員会と今の出されておりますものとはどう違うかという点につきましては、今出でおります均等法

案の方が機関がきめ細かに記されているということは事実だと思います。しかし、中身の問題で実際にこれを処理する場合にもう少し具体性に欠けているというふうに感じております。

○拔山映子君 東京都の苦情処理委員会にも出席を強制する規定はございませんね。

○公述人(熊崎清子君) はい、ありません。

○公述人(熊崎清子君) その結果、大勢の方から申立てがあつても出でこないで終わっている件数があるのです。

○公述人(熊崎清子君) 処理する問題によりまして、その中ではどうしてもその内容といいますのは二つに、現在ほかのところで裁判で係争している問題を苦情処理委員会にもう一回持つていてるという件数がございました。しかし、苦情処理委員会で扱うときには、係争中のものは入れないところの方の救済処置としてはある程度のそういう窓口を開いていることは事実だと思います。

○公述人(熊崎清子君) 私は、東京都の苦情処理委員会は、やはり目的にあるように、組合のないところの方の救済処置としてはある程度のそういう窓口を開いていることは事実だと思います。しかし、本当に労働組合があるところでも組合のないところでも、女の人が労働組合でそういう苦情処理ができないかった場合の救済機関という点で、今度の提案された救済機関をきちんと第三者を入れて機能をうまく動かせるよう、そういう機関がほしいというふうに願つております。

○拔山映子君 それでは仁木ふみ子さんにお伺いいたしますけれども、先ほど高卒のパートが大変にふえてきておるということを伺いました。また近年、数年前と比較いたしましてパートの数は大変にふえておるようございます。今回、雇用機会均等法案が通りますとさらにパートがふえるのではないかということも察じられますし、また人材派遣法、もちろんこれは新しいワープロの分野とか速記の分野とか専門職の機動的な派遣が必要だという要請もあるにはあるでしょうが、さらにパート促進と、しかも女性はもうパート要員であるというような動きにならないかと実は私心配いたしておりますが、高卒パートの実情、パートテレジなんかわかりましたらお教えいただきたいたいんです。

○公述人(仁木ふみ子君) おつしやるとおりだと思います。しかし高卒パートのパートテレジはわかりません。これは個人的にそういう形につく

○公述人(熊崎清子君) 簡単にと言われましたけれども、簡単になるかどうかわかりませんが、申しあげます。

○公述人(仁木ふみ子君) おつしやるとおりだと思います。しかし高卒パートのパートテレジはわかりません。これは個人的にそういう形につく

といふことが多いのと、学校が子供たちの面倒を見ますのは三月までです。パートの就職というのは四月以後の就職が非常に多くなっているということからであります。そして、それは均等法が通ればパートがふえ、派遣法が出てくればまたそこら辺がふえていくのではないかということについてはもう全面的に賛成でございます。

○拔山映子君 お一人の高野三郎公述人、男性の代表としてお伺いするんですが、実は経営者側が、入り口のところで禁止規定にすると経済界に混乱が起るんだという発言をなさつた方もあるわけでござります。先ほど先生は、この入り口のところも禁止規定にすべきだというような御発言があつたと思いますので、経済界の、もしも平等に禁止規定にすると混乱が起ることについて先生はいかようにお考えか、お聞きしたいと思います。

○公述人(高野三郎君) その点は、経済界のこと

を詳しく存じ上げおりませんのではつきりしたお答えは申し上げにくいかと思います。

ただ、最初に述べましたように、やはり入り口のところは私ある程度強い言葉であつてしかるべきだと思います。

○拔山映子君 それじゃ、同じ質問を安西美津子

公述にお願いしたいと思います。

○公述人(安西美津子君) 私は、今ずっとお伺い

していまして、何か女性は、論語に言われている「女子と小人とは養いがたし」の女子の中にくく

り込まれているような感じがしまして、もうよ

つと私は女性はつきり言いましてしつかりして

いると思いますし、それから、必ずしも男性の意

思だけでもつて動くはずはございませんので、そ

ういう点ではそんなに厳しい入り口になくなても十分にやつていかれるというように考えております。

○拔山映子君 入り口のところが努力で、あと

定年解雇の方が禁止になつておりますので、実

は大変に私が心配いたしますのは、入り口のところは努力規定だから、ここあたたりで女性をはね

ておけば後々の難しい問題がなくなるという見ますのは三月までのことで、パートの就職といふことはもう全面的に賛成でございます。

○公述人(岸本直美君) 現実に女性の入り口差別

というのも大変厳しいものがありますし、これはなかなか労働市場に登場する以前の問題といふ

ことでつかみにくいかもしませんけれども、もう

既にこれは大学の四年制卒の学生自治会あたり

で、どのようなことで女性が就職差別を受けてい

るかというような白書を出したり、その証言集な

どが出されております。そういう中で見ますと、これは規定ではないようなことで、大変非人間的

なことで女性差別がやらされているということは実

態です。そういうことを考えるならば、女性はし

っかりしているのはそうですねけれども、その以前

のところではじき飛ばされてしまうということが実

際でございますから、入り口こそ、そして、しか

も労働組合もない、まだ何の保障もないこの部分

こそ法律できちんと保護していくべきだ。だから

私はここでもきっちり罰則つきの強行規定で

募集、採用差別を禁止すべきだというふうに考え

ております。

○拔山映子君 最後に中村紀伊さん、大変御苦勞

さまでございます。たくさん御婦人の団体を率

いてこられまして、いかがでしょうか、私のこ

とにたくさん陳情の女性が見えまして、もうこれ

は流していただきたいという意見もあるわけですが

段階から少し私は問題があると思うんです。殊に

皆さんの御意見はそれぞれ伺いました。理想は

高ければ高いほどいいんですが、現状とは大分大きなギャップがあります。この男女雇用均等法案なんだとざいますけれども、これがもう出てくる

段階から少し私は問題があると思うんです。殊に六年間もすつたもんだのあげくに意見が一つにまとまらず、三つの論が併記されて、三論併記という形で出てきたわけです。ですから、最初から法規そのものが私はまとめていないと思う。殊に使用者側の意見が非常に強く打ち出されているようにこの法規を見て感じるんです。労働者側の意見がお相撲でいうと土俵際まで追い詰められてき上がってきたような法規なんですね。ですから、最初から法規そのものが私はまとめていないと思う。殊に使用者側の意見が非常に強く打ち出されているようにこの法規を見て感じるんです。労働者側の意見がお相撲でいうと土俵際まで追い詰められてき上がるが、前進はしないし、今ある男女差別するならば決して前進はしないし、そのものが是正されないばかりか、その差別といふことは固定化されていくんではないか。むしろ新しい不幸も広がっていく、子持ちの婦人が将来働くことができるようないふうなことを考へる

○下村泰君 次に伺います。

○公述人(中村紀伊君) たびたび申し上げておりますが、女子に対するあらゆる形態の差別の撤廃に関する条約の趣旨に照らしてみて、私は実効性が不足しているというふうに考えております。

○下村泰君 次に伺います。

○公述人(岸本直美君) この法規によって雇用における男女平等は前進するをお願いです。

○公述人(岸本直美君) 私は、大きな視野から見るならば決して前進はしないし、今ある男女差別

するお相撲でいうと土俵際まで追い詰められてき上がるが、前進はしないし、そのものが是正されないばかりか、その差別といふことは固定化されていくんではないか。むしろ新しい不幸も広がっていく、子持ちの婦人が将来働く

ことができるようないふうなことを考へる

○公述人(岸本直美君) そこまで、岸本、安西、中村、お三方の公述人に伺いますが、このたびの均等法はどのよう位置づけられ評価されるものでありますか。どうぞ御順にお答え願いたいと思います。

○公述人(岸本直美君) 先ほども私一貫して申し上げておりますように、この均等法の最大の問題点というのは、男女平等を目指すと言ひながら

るとは思いますけれども、この法規が成立するこ

とによりまして現在の働く女性の意識も変えてい

かざるを得ませんし、男性の意識も大きく変えていかざるを得なくなつてきていると思いますので、多少時間はかかると思いますが前進をすると思っております。

○公述人(中村紀伊君) 大変難しい質問で、四十八団体の中でこういう質問が出たらどう答えるかということは討論してまいりませんでしたけれども、こういう法案が出てくるという日本の男性社会といふか、企業の体質を考えますと、こういう形でこれを、使い方によつて前進する部分があると思うんですけれども、しかし今、日本の企業の体質を考えると非常に実効性が上がらない部分が多いのではないかと、そういう非常に懸念を持つものでございます。

○下村泰君 まだお尋ねしたいことたくさんござりますけれども、限られました時間、本来はもう二時に終了しておらなければならない当公聴会でございます。六分オーバーしております。自後まだ国会の予定もございますので、この辺で終わらせていただきます。

ありがとうございました。

○委員長(遠藤政夫君) 以上で公述人に対する質疑は終了いたしました。

公述人の方々に一言お礼を申し上げます。

本日は、長時間にわたりまして貴重な御意見をお述べいただきましてことにありがとうございます。委員会を代表いたしまして厚く御礼を申し上げます。

以上をもつて、本公聴会の議事をすべて終りました。

これをもつて公聴会を散会いたします。  
午後二時六分散会